

DIARIO DE CORDOBA

Teléfonos 13 y 37

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS

Teléfonos 13 y 37

NÚM. 13481

Suscripción en Córdoba: Per un mes: 2 Pesetas
Por trimestre: 5,50
Fuera de Córdoba: Per un mes: 2,50
Por trimestre: 7

Miércoles 5 de Agosto de 1896

Los señores suscritores de este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XLVII

LA SANTA CASA DE LORETO

Kalil, sultán de Egipto, que se había propuesto destruir la Casa de la Virgen en Nazareth, salvada, como el Santo Sepulcro del Redentor, de manera verdaderamente prodigiosa cuando la conquista de Tierra Santa por los otomanos, al caer Jerusalem en poder del kalifa Omar, y la Galilea en el de Saladino, se apoderó de Palestina en 1291.

Pues bien; el 10 de Mayo de dicho año vieron unos leñadores aparecer á orillas del Adriático, entre Terzatto y Finme en el valle Dolaz, y en un campo propiedad de una piadosa viuda llamada Agata, un edificio allí donde solo había el día antes matorrales y árboles. Componía esta casa un solo piso, con techumbre de madera pintada de azul, y formados los ligeros muros de antiquísima estructura, con una piedra de constitución desconocida en la región dálmata.

Más detenidamente examinado aquel edificio, se vió en el fondo de la única estancia á que se habían reducido las dos de Nazareth, una pequeña chimenea sobre la cual existía como un nicho donde se hallaba una estatua de cedro del Líbano figurando la Virgen con el Niño Jesús. Algo distante de este muro estaba un altar de la misma piedra con un crucifijo. Frente á la ventana había otra cruz, y en otra suerte de alacena una escudilla y dos tazas, piezas todas muy humildes.

La piedra de la casa era de una especie que solo se encuentra en Nazareth, y todo el edificio tan pequeño que solo tenía 9 metros 52 centímetros de largo, 4 metros 10 centímetros de ancho y 4 metros 20 centímetros de alto. Dijose ser aquella la casa de la Virgen en Nazareth, y nombráronse comisiones para averiguarlo.

Constituyeron la primera personajes autorizados de la Dalmacia, designados por el conde Frangipani, señor de las tierras en que por vez primera apareció la Santa Casa; un representante del Pontífice Nicolás IV, y un virtuoso sacerdote, párroco de la iglesia de San Jorge en Terzatto, que, muy gravemente enfermo en aquellos días, tuvo en sueños una visión de la Virgen, la cual, al propio tiempo que le devolvía la salud, le anunciaba ser aquella su morada de Nazareth, transportada por los ángeles para salvarla de la destrucción con que la amenazaba el sultán Kalil. Llegados á Galilea, comprobaron corresponden las medidas de la casa de la Virgen con las del sitio que sus cimientos ocupaban en Nazareth, en la cripta de la gran basílica que le elevó la emperatriz Santa Elena, y que había desaparecido de Palestina, coincidiendo con su aparición en Dalmacia.

Investigaciones posteriores y leyendas piadosas, pues nadie podía tener tales noticias sino por intuición, trazan el viaje de la Santa Casa de Nazareth al mar, la isla de Ceipra, Lepanto en Grecia, Durazzo en el Adriático y Terzatto. Al cabo de tres años y siete meses de permanencia en Dalmacia, fué nuevamente trasladada á las playas Píenas en las Marcas de Ancona, á algunos centenares de millas distantes de la Iliria, y que atravesó surcando el Adriático y Mediterráneo el precioso depósito en la noche del 9 al 10 de Diciembre de 1294.

Sintieronlo los dálmatas y los habitantes de las regiones vecinas tanto como se alegraron los de Loreto y Ricanati al ver que llegaba á ellos el precioso depósito que los ángeles dejaron en el bosque del laurel.

Acudieron luego atraídos por la fama del milagro infinitos peregrinos de toda Italia, con tantos presentes que pronto despertaron la codicia de los bandidos y *masnadieri*, lo que sin duda determinó á la Virgen á cambiar de morada, trasladándose á una colina inmediata, propiedad que era de dos hermanos nobles de Rocanati, los condes Esteban y Simon Roinaldi. Pero también la avaricia y el afán de las riquezas se apoderaron de estos jóvenes aristócratas, dando lugar á luchas fratricidas para apoderarse de lo que empezaba á ser un verdadero tesoro en la

entonces modesta capilla Lauretana, la cual, de la misma manera misteriosa que antes, mudóse á donde hoy está.

Mandaron los Pontífices comisiones de personas respetables á Terzatto primero y á Nazareth después para comprobar el milagro presentado también por San Nicolás Tolentino en sus momentos de éxtasis. Con estas y otras noticias se escribió una Memoria que se guarda en el palacio de Nápoles y en la que se refiere toda esta historia, la Natividad del Señor y la Anunciación del ángel Gabriel.

A principios del siglo XIV, para evitar nuevas injurias á la Santa Casa, los habitantes de Loreto comenzaron á erigir en derredor murallas y pórticos, y vino entonces á saberse que la morada de Nazareth no tenía cimientos. Benito XII construyó el primer templo, dándole la forma de cruz griega, y Nicolás V y Pío II, atemorizados por la toma de Bizancio por los turcos, la rodearon de mas importantes baluartes. Murió en Ancona este Pontífice, y acompañando el cadáver á Roma el cardenal Barbo, sintióse tan enfermo que se detuvo en Loreto. Allí curó, y en agradecimiento mandó levantar, siendo Papa con el nombre de Paulo II, una suntuosa fábrica en vez de la iglesia que existía, y signiéndole en esta devoción otros Pontífices, enriquecieron notablemente el nuevo templo.

Entrando en la Santa Casa se vé dentro del altar moderno el antiguo, edificado por San Pedro, y donde celebró el Santo Sacrificio el Príncipe de los Apóstoles. Cosimo II, gran duque de Toscana, había hecho adornar el *Iconostasis*, á usanza griega, de toda clase de piedras preciosas. Como la imagen de la Virgen, tenía sobre sí un verdadero tesoro, presentándose forrado en oro y en piedras preciosas el nicho en que se encerraba un día. Riquezas todas que, como las del tesoro de la Basílica, que se hacía ascender á muchos millones, desaparecieron cuando la invasión francesa, en la que con tanto afán robaron los soldados de la República, que hasta la estatua de la Virgen llevaron en un furgon, dando con ella en la Biblioteca Nacional de París, donde los anticuarios la calificaron de escultura oriental. De allí pasó á *Notre Dame*, y por último fué devuelta al Pontífice Pío VII, quien con gran solemnidad la hizo llevar á Loreto.

Los que durante el Centenario de la Virgen celebrado el año pasado concurrieron á Loreto pudieron admirar, además de las grandiosidades del templo y las preciosidades del tesoro, las restauraciones realizadas en la basílica Lauretana y á las cuales, como á las solemnidades del Jubileo, presidió una Comisión á cuyo frente estaba el príncipe Juan de Sajonia. Principal de estas obras es la de la cúpula restaurada por Maccari, cuyo pincel ha evocado con la inolvidable escena del saludo del ángel Gabriel anunciando á María la encarnación del Verbo, y las palabras que se leen en la fachada de la catedral, todos los títulos que se dan á la Virgen en la Letania Lauretana.

Con Maccari ha rivalizado el pintor Seitz, que junto á la vida y las glorias de María ha dibujado en el ábside de la basílica el sepulcro de la Madre de Dios cubierto de flores, cuando lo contemplaban los Apóstoles después de la Asunción de la Virgen. La estatua de ésta, con los cabellos peinados á la nazarena; su presencia en unión de las jóvenes sus compañeras de la infancia al ir á llenar las ánforas en la fuente de Nazareth; la gruta de la Virgen, que aunque encerrada en la cripta de la iglesia de Santa Elena también, no hay que confundir con la Cámara de la Virgen donde mientras tejía una tela de púrpura fué saludada por el Ángel; el sepulcro de San José, donde el Salvador con sus propias manos colocó la salma del esposo de la Virgen; la patética entrevista de esta y de Santa Ana, todas son joyas del arte.

Simultáneamente con este ábside de la Basílica se ha embellecido la capilla llamada Germánica, que, como la Slava, representa los santos más ilustres de aquellas regiones, sus ciudades más famosas y las escenas eternamente caras á los dálmatas de la aparición de la Casa Santa en sus tierras.

Bajo la alta dirección del cardenal Richard se ha terminado la nueva ornamentación de la capilla de San Luis de Francia, cuya magnífica estatua surge sobre altar de bronce dorado, teniendo á su lado las de San Francisco y Santo Domingo. En sus muros el mosaico ha logrado representar de manera deliciosa todas las escenas que se relacionan con la parte tomada por San Luis en los honores y veneración por él dispensada á la Casa de María en Nazareth, que fué de las últimas en visitar en 1252, cuarenta años antes de que el precioso santuario abandonase la Palestina.

En estos lienzos admirables se vé al Santo Rey al frente de su cruzada. Después, enfermo de la peste que diezmo sus huestes, y prisionero de Melic Saleh, sultán de Egipto.

Mas tarde, y antes de volver á Francia, peregrino, vestido de cilicio y descalzo, viniendo desde el Tabor á pié, para oír en la Casa Santa y en la basílica de Santa Elena, comulgando, la misa celebrada por el cardenal Odono.

Ya en la misma casa de Nazareth existía y se observa dibujada por pincel griego la memoria de esa misa oída por el santo Rey de Francia y celebrada en el primitivo altar de San Pedro, el día de la Anunciación.

La otra capilla, llamada de San José, donde estaba el antiguo coro, y conteniendo el Santísimo Sacramento, es obra magistral del artista Conde Sacconi, el cual, encargado en nuestros días de la restauración de la basílica Lauretana, ha sido el iniciador del nuevo *Iconostasis*, de estilo del Renacimiento, fabricado de cristal de Murano de Venecia, enlazándose con esmaltes y oro, y que ha sustituido el de madera dorada con que durante el siglo actual se adornó, á manera de las iglesias griegas, el altar de la Virgen para cubrir el vacío que á fines del pasado siglo dejó el *Iconostasis* de oro y riquísimas piedras preciosas, regalo, como antes he dicho, de un gran duque de Toscana, enriquecido por dones sucesivos de pontífices, emperadores, reinas y damas piadosísimas, y presa de los ejércitos republicanos de la Francia.

También se han sustituido con puertas de dorado bronce, adornadas de escenas recordando sus indelebles fastos, las de madera de la Santa Casa, como lustros atrás fué necesario cambiar con mármol el pavimento de la morada de Nazareth, respetando la tierra de su primitivo suelo.

SERVICIO SANITARIO EN LA FRONTERA DE GIBRALTAR

I PREFACIO

Apenas se inician todos los años los primeros calores del Estío, vemos aparecer insertos en periódicos nacionales y extranjeros buen número de telegramas alarmantes que se cursan desde diferentes estaciones del globo, anunciando la aparición del cólera en algún punto, y dándose la coincidencia un año y otro repetido, de que la obligada peregrinación á la Meca, que su religión impone á los creyentes islamitas, es la base fundamental y razonada de tan alarmantes rumores que, con gran justicia, llevan la intranquilidad á todo el mundo civilizado.

Diré, antes de pasar más adelante, que nunca se profesa en España, ó al menos no parece profesarse, bastante temor á la epidemia cólera, ni por gobernantes ni gobernados, pues de otro modo no se explica la suma de indolencias desplegadas por unos y otros, tanto para evitar una invasión del azote, cuanto para prevenirse por los infinitos medios que la Higiene proporciona, y atenuar el mal, cuando todas las disposiciones adoptadas no hayan sido suficientes para atajar su paso.

Quien no haya visto ó no se haya encontrado en una población invadida por el cólera, como por mí de gracia me vió el año de 1885, no puede calcular en toda su extensión las inmensas desventuras que tal situación acarrea, pues es muy parecida, si no tan absolutamente angustiosa, á la del reg puesto en capilla que espera con ansia agónica el indulto.

No se crea que el anterior periodo encierra una hipérbole ni pone de relieve el espíritu más ó menos pusilánime del que estas líneas escribe, pues es la comparación más fiel, el retrato más vivo y acabado que hacerse puede del estado de ánimo que rigió en todas cuantas personas tienen la desgracia de habitar en una población donde el hnésped de Ganges haya posado su fatídica planta, sembrando la desolación en el alma de los más, el luto en todos y la muerte en algunos.

Hay que tener presente cual es la típica manera de matar que el cólera tiene: es terrible por su alevosía, y altamente horrible por su procedimiento.

Eso de terminar de hablar con una persona llena de salud y de vida, y con cuya persona os unen íntimamente lazos de amor, de amistad ó de familia, retirarse de ella y á las pocas horas saber que aquel ser querido ha muerto, es tremendo caso ante el cual se rinde el espíritu más estóico y sereno y el valor más espantoso. Ante noticia reveladora de tan súbita desgracia, ante dolor tan vivo, más vivo aún por lo inesperado, girais como movidos por doloroso resorte la vista sobre los que os rodean, y si no sale de los labios, se ve instantáneamente retratada en los ojos de todos, y aún mismo tiempo, esta pregunta: ¿Cuándo nos tocará á nosotros?

Se sabe de muy antiguo que el libro que más enseña es el de la desgracia, y como á una población invadida por el cólera no puede afijirle otra desventura mayor, aquel que conserve en su alma un resto de serenidad y en su inteligencia un átomo de reflexión, aprenderá en las horas de tan grandes tribulaciones cosas que más le valiera ignorarlas, pues á través del tiempo reaparecerán á su mente sin haber perdido el más mínimo tono ni el más ligero relieve.

Mentira parece que el egoísmo esté tan arreigado en el corazón humano que pueda revelarse patente, vivo, con su refinada crueldad, en momentos de aflicción suma en que todo parece invitar al hombre creyente al ejercicio de la reina de las virtudes, la caridad, con solo que tenga en cuenta que de uno á otro instante puede verse necesitado á implorar el auxilio que se presta remiso á conceder á veces, y otras niega en absoluto.

Digo esto, porque el año de 1885 presencié, entre otras muchas, una escena que con frecuencia dolorosa la recuerdo.

Erase un matrimonio joven, feliz y dichoso. Llevaban los cónyuges poco más de dos meses de estar unidos por el santo é indisoluble lazo del matrimonio, cuando apareció el cólera en la población. Tuvo la mujer la desgracia de verse atacada con uno de los casos llamados *fulminantes*, y lo que es peor aún, la inmensa desventura de morir sola, abandonada de todos. ¡Hasta por aquel con quien compartía su pan, su lecho, sus pensamientos y todos los tesoros de sus ternuras y sus caricias. ¿Puede darse aflicción mayor? ¿Qué pluma se siente capaz para describir los inhumanos y terribles momentos que precedieron á la muerte de aquella mujer sin ventura! ¿Podreis decirme cuál de las dos muertas fué la mayor, si la moral ó la material?.....

Y como aquella desdichada mujer hubo otros seres infelices y desamparados que espiraron abandonados, solos, y que recibieron cristiana sepultura cuando ya sus miserables cadáveres en putrefacción llenaron la atmósfera de miasmas pestilentes y fueron iniciadores fieles del sitio donde aquellos se encontraban.

Ya sé que tal vez alguno de los que me lean dirán: que puesto que pintar es como querer, en esta ocasión me despacho á mi gusto y pinto como quiero. Nada más lejos de mi ánimo; solo quiero llevar al de los demás el convencimiento exacto de la situación angustiosa por demás que trae consigo una invasión cólera, cuando llega á tener pleno dominio sobre una población; pero si alguno de mis amables lectores todavía se mostrase reacio para conceder crédito entero á mis afirmaciones, puede fácilmente consultar los periódicos nacionales y extranjeros de 1885, y encontrará en ellos fielmente relatadas miles escenas de dolor, ocurridas en diferentes puntos. En aquellos terribles mo-

mentos, solo falta una pincelada para que el cuadro de dolor sea completo; que doblen las campanas; pero los campanas no doblan porque no pueden honrar á tantos muertos.

Bien sé que hasta aquí no ha correspondido este trabajo á lo que el epígrafe enuncia, pues siendo mi objeto dar á conocer el servicio sanitario que las autoridades españolas suelen establecer á veces en la frontera de Gibraltar, no llevo dicho á esta hora una sola palabra sobre el asunto; pero, es claro, que como no he de escribir un artículo solo sobre el mismo tema, y siendo este de mucha importancia, por mas que yo no sea capaz de desarrollarlo bien, tengo que sentar ciertas premisas, haciendo que mi primer trabajo sirva de prefacio que levante y predisponga el espíritu del lector, teniendo siempre para ello en cuenta el aforismo aquel de que: nadie se acuerda de Santa Bárbara hasta el preciso momento en que truena.

Tengan, pues, mis amables lectores una poca de paciencia, que con ella y sanísima intención llegaremos al fin: ellos, desde luego, cansados y aburridos; yo, con el sentimiento de no haberme expresado bien; pero con la satisfacción que proporciona el deber de denunciar al público deficiencias observadas en ciertos servicios que decretan nuestros gobernantes y lenidades tenidas por los gobernados, que pueden unas y otras traducirse cualquier día en lágrimas de luto y desolación.

FRANCISCO MEJÍAS RELANO.

Agosto 2 de 1896.

LA INSURRECCION DE CUBA

Habana 4.—Circulan noticias sobre gestiones practicadas por el gobierno español cerca del elemento español de la isla para que preste su concurso en el problema económico.

Grandes y continuadas son las pruebas que los españoles de Cuba vienen dando de su patriotismo, pero esta vez, ó mucho me equivoco, ó no podrán corresponder á las excitaciones de Madrid.

El que el gobierno tome esta iniciativa prueba una cosa tristísima: que desconoce la verdadera situación de Cuba, que es por todo extremo precaria.

Nueva York 2.—Anuncian desde Filadelfia que el cónsul de España en aquella ciudad, don José Congosto, ha escrito al capitán del vapor *Laurada* una carta, en la cual le ofrece diez mil pesos por cualquier información que facilite en aguas españolas la captura de cualquier expedición militar ó naval ó de cualquier barco que conduzca hombres ó municiones á la isla de Cuba.

El cónsul ofrece la más completa inmunidad al confidente.

El capitán ha considerado la carta como un acto de soborno y la ha entregado al abogado consultor de la entidad naviera *Hast and Company*.

El letrado ha calificado de infame el acto del señor Congosto y ha ofrecido formular una protesta.

El secretario de Estado, Mr. Olney, según telegramas de Washington, ha declarado que el cónsul español en Filadelfia ha escrito una carta análoga á la mencionada al capitán Riley, que se halla en Nueva York y mantiene relaciones con los separatistas cubanos.

Escribientes militares

En real orden circular, fechada el 31 de Julio y dictada por el ministro de la Guerra, se autoriza á los comandantes en jefe de los cuerpos de ejército, á los capitanes generales de Baleares y Canarias, á los comandantes militares de Ceuta y Melilla y á las autoridades superiores de las dependencias centrales del ministerio de la Guerra, para nombrar provisionalmente y en concepto de temporeros, el número de escribientes que sean necesarios para cubrir vacantes de plantilla, siempre que no hayan sido originadas por la ausencia de personal que haya de regresar de Cuba y Puerto Rico.

Los temporeros disfrutará el sueldo anual de 1.000 pesetas.

Para el nombramiento se cuidará de que los elegidos reúnan las circunstancias más

recomendables para el desempeño de su cometido. Serán preferidos los licenciados del ejército sin nota desfavorable, y entre ellos los que hayan tenido mayor categoría.

Se elevarán al ministerio de la Guerra las propuestas correspondientes de los admitidos, habiendo de acreditar éstos antes de ser nombrados su buena conducta, que escriben con rapidez y poseen buena letra y que conocen bien la ortografía. A las propuestas han de acompañar las instancias escritas de puño y letra de los interesados, y los escritos de éstos, tanto copiados, como al dictado, en la extensión de un pliego de papel del tamaño de una cuartilla.

Los temporeros que se nombren cesarán en su cometido á medida que exista personal del cuerpo de oficinas militares al que se haya de dar colocación en activo.

Zaragoza 2 (16 mañana).—La policía ha detenido á Eusebia Cristóbal, de veinticuatro años; Isabel Pina, de quince; Antonio Domínguez, Angel Saldaña y Tomás Casanau, y al niño Esteban Pano. Todos han prestado declaración ante el juez.

Después ha sido detenida Isabel Fulle, que llevaba ayer la bandera en el acto de la manifestación.

Ha dicho que es camisera, que no tenía trabajo y que se agregó al grupo al verlo pasar.

Parece que los detenidos están todos en igual caso, á excepción de Angel Saldaña y Antonio Domínguez, que han sido conducidos á la cárcel después de declarar.

Después de la manifestación, que terminó á las once de la mañana, la ciudad ha quedado completamente tranquila.

A la hora en que telegrafio nada de particular ocurre.

El juzgado continúa con el fiscal instruyendo diligencias.

Las manifestantes serían unas cuarenta. La prensa local censura el acto y excita á las autoridades para que persigan á los agitadores que promueven la intranquilidad entre las mujeres.

Se ha observado que los hombres no han simpatizado con las manifestantes.

Alguien ha dicho al ver pasar á las que iban en la manifestación:

—¿Qué hacen los maridos? ¡Lástima que no las arrimaran un buen estacazo!

Dice *El Imparcial*:

«No se contenta ya el gobierno con los 60 millones de francos que se pretendieron para atenciones de Guerra y de Marina durante el presente ejercicio económico. Esa cifra—decía anoche el general Azcárraga—casi la necesito yo solo para atenciones de mi departamento, y además queda el ramo de Marina que reclamará otro tanto.

De donde se desprende que el gobierno aspira á disponer del total de recursos extraordinarios pedidos á las Cortes, haciendo la declaración de que todos ellos son precisos en este año y para las atenciones de la guerra y fortificaciones.

Este cambio se viene observando desde el último Consejo de ministros y no es consecuencia de las dos entrevistas que ayer tuvo con el señor Cánovas el ministro de Hacienda.

En estas conferencias solo se trató de la operación de crédito que se está ultimando con el Banco de España para cubrir atenciones de la campaña, y alguna consulta relativa á la forma de exacción del impuesto de la sal.

Aunque el sábado se habló en el salón de conferencias del Congreso de una carta escrita por el señor Sagasta contestando á otra del señor Moret sobre los asuntos de actualidad, este último no ha recibido aún respuesta, porque ni siquiera ha habido tiempo para ello.

Es posible que anteayer tuviera ya contestación el señor Moret, y no sería difícil que el jefe de los liberales manifestase que aún no puede abandonar su residencia de Avila.

El señor Sagasta acaso espere á ver el sesgo que toman las cuestiones pendientes entre el gobierno y la minoría para decidir el partido que ha de tomar.

Parece que el señor Moret ha comunicado á su jefe las impresiones que se cambiaron respecto de los próximos debates económicos en la reunión últimamente celebrada por los liberales, y se añade que le manifiesta la posibilidad de que hable el señor Cánovas cuando se discutan los ingresos extraordinarios, por lo cual considera conveniente el regreso á Madrid para entonces del señor Sagasta.

El Diario de la Guerra
Los rumores que con tanta insistencia circularon hace algunos días, anunciando

un ataque á la trocha de Mariel Artemisa por parte de Antonio Maceo, no han tenido hasta ahora confirmación. Así lo dice *El Liberal*, y añade:

«Este propósito de salvar la línea indicada, que varias veces se ha atribuido al citado cabecilla, se daba últimamente como indudable, suponiendo que Máximo Gómez le había dirigido una orden mandándole franquear la trocha. Y era la orden tan apremiante, que de no obedecerle inmediatamente, el generalísimo le amenazaba con la destitución.

Verdad es que la comunicación en que tal se disponía, fué á caer en manos de una de nuestras guerrillas, circunstancia que nos reveló el plan; pero que al mismo tiempo impidió, como es natural, que la orden de Máximo Gómez llegara á poder de Maceo y fuera por éste cumplida.

Pero en fin, ya sea por esta circunstancia ó por otra clase de motivos, lo cierto es que Maceo da tan escasas señales de vida, y arriesga tan poco la suya de algún tiempo á esta parte, que nadie sospecharía que continúa en la Sierra de los Organos, de la cual, después de su segunda incursión en Pinar del Río, todavía no se ha atrevido á bajar.

Hoy no tenemos que señalar ningún suceso de interés. El parte oficial, como ocurre todos los domingos, llegará muy tarde, y los despachos particulares sólo mencionan un encuentro de escasa importancia en la provincia de Matanzas.»

Emigración de quintos

La Voz de Galicia insiste en que de los mozos sujetos al servicio militar presentados últimamente á reconocimiento ante la comisión provincial y declarados útiles, se están embarcando tantos, sin que se les ponga traba alguna, para la América del Sur, antes de que se verifique su sorteo y su ingreso en el ejército, que cuando dicho sorteo se realice apenas estarán ya en la Península la mitad de mozos que han presentado algunos Ayuntamientos.

Dícese que con el mayor descaro recorren al presente los distritos de aquella provincia algunos agentes de emigración ofreciendo embarcar por cincuenta ó cincuenta y cinco duros á todos los mozos que lo deseen.

Citanse nombres, fechas, cantidades recibidas y entregadas y otros escándalos semejantes, que conviene poner en claro.

En los primeros días del mes de Octubre se celebrará la consagración del obispo preconizado de Menorca, doctor don Salvador Castellote. A la ceremonia, que se verificará en la catedral de Valencia, asistirán los señores obispos de Palma de Mallorca y Coria. Como en aquellos días se verificarán los festejos del centenario del beato Juan de Ribera, concurrirán á las fiestas que habrán de celebrarse con este motivo los prelatos mencionados, encargándose de la celebración de la misa el obispo de Coria doctor don Ramón Peris Mencheta, predicando el nuevo obispo, doctor don Salvador Castellote.

Bilbao 2 (820 noche).—La consagración del obispo electo de Sigüenza, que se ha verificado esta mañana en Vergara, ha tenido los caracteres de una solemnidad de esas que dejarán indeleble recuerdo en toda esta comarca.

De todos puntos de ella ha acudido gran número de personas á presenciarse y desde las ocho de la mañana estaban de todo punto intransitables los alrededores del templo.

A las nueve comenzaron á llegar los invitados y antes de las diez dió comienzo el acto.

El padrino del nuevo obispo, que lo era el señor marqués de Pidal, vestía uniforme diplomático y su esposa un traje en que se unía la más exquisita elegancia á la severa sencillez propia de la ceremonia.

Los obispos de Madrid, Palencia y Victoria han actuado como oficiantes.

La ceremonia ha sido tan imponente como solemne.

Se ha concedido el retiro á los tenientes coroneles de infantería D. Miguel Partifio Puentes y D. Juan Bisbal Garcia, y al comandante de la misma armada don Calixto Rico Utrera.

El Sr. Moret estuvo la tarde del sábado en el Congreso á visitar al Sr. Pidal, con quien habló de los debates sobre el presupuesto de ingresos y otros asuntos parlamentarios.

Declárase que el presidente del Congreso y el Sr. Moret se manifestaron de acuerdo en la necesidad de que se discutan rápidamente los proyectos extraordinarios para atender á las stenciones de Guerra y Marina.

Barcelona 2 (1050 noche).—El juzgado militar ha puesto hoy en libertad

dos detenidos: Andrés Carbonell, que se hallaba preso en Monjuich, y José Cusine, que se encontraba en la cárcel.

Han sido dados de alta los heridos Juan Barbosa y Estéban Roca, y se encuentra mejoradísimo el sanitario José Barberá.

También está ya por completo restablecido el periodista Juan Barta, y adelanta mucho la curación de otros veintitres heridos el día de la catástrofe.

En honor de Rueda

Oportunamente nos hemos ocupado de la llegada á esta capital del inspiradísimo é ingenioso vate malagueño don Salvador Rueda.

Los numerosos amigos y admiradores que tiene en Córdoba, se han apresurado á testimoniar al original y fecundo autor de *El Bloque*, *Estrellas errantes*, *Sinfonía callejera*, *El gusano de luz*, *El cielo alegre* y tantos más trabajos literarios, su sincera admiración y cariño.

En la tarde del lunes último una veintena de escritores y artistas acompañaron al autor de la novela andaluza *La Reja*, á una excursión por la sierra, saboreando con gran regocijo el inimitable panorama que por allí nos ofrece la naturaleza.

Ociosos es decir que la mayor armonía reinó entre todos, y que las agudezas de ingenio se sucedían sin interrupción.

Todos ó casi todos los excursionistas, consignaron un pensamiento en el album de la hermosísima huerta de los Arcos; y en la imposibilidad de consignarlos todos, vamos á reproducir algunos.

Al mirarse de improviso en esta terrena gloria se tiene la vanagloria de haber visto el paraíso.

Hermoso eden de la tierra son las huertas de la sierra en las que Dios poner quiso cuantos tesoros encierra el bíblico paraíso.

¡Vive Dios que á estas alturas próximo mirando el cielo más pequeño se vé el suelo, mayores sus amarguras.

Dominando vegas, lagos y montañas en lugar de un hombre me figuro ser águila.

Ya á oraciones se emprendió la marcha de regreso, y bajo el clásico comedor andaluz de la estación, es decir, bajo la parra, se sirvió una comida en honor de Salvador Rueda.

El primero que habló á la terminación de la comida, fué el vigoroso poeta y distinguido periodista don Ricardo de Montis (Triquiñuelas), leyendo una poesía suya, que dice así:

«La lira del bardo helénico trocó por una guitarra para cantar las bellezas de Andalucía, su patria;

Más viendo que en sus canciones fielmente no retrataba á su pueblo, que es el pueblo del donaire y de la gracia,

A un artista, la paleta pidió, de tintas cargada y mezcló con esas tintas petalos de flores varias;

Hojas de rosas fragantes, y de lirios, y de campanulas, y de nardos, y de jazmines, y de claveles y dalias.

Del oloroso montilla en la trasluciente caña diluyó tales colores que al iris envidian causan;

Y con pinceles formados del sol por hebras doradas en un mantón de Manila pintó escenas de su patria.

Resultaron estas obras inimitables, exactas: ¡al fin cual hechas con flores, con sol y en seda estampadas!

Por eso al alzar la copa que el néctar divino guarda, no brindo por el poeta de musa alegre y galana;

Brindo por el gran artista que de manera gallarda trazó los cuadros hermosos más populares de España.»

A continuación recitó el señor Pellicer el monólogo de Montis intitulado *Una copa que redime*; siguieron despues en el uso de la palabra los señores Redel y Nuñez de Prado, recitando unas poesías muy bonitas y debidas á su fantasía.

También recitó una ingeniosísima composición don Miguel Algaba, y el señor Barrena, reporter de *La Monarquía*, que al principio de la comida se presentó en

el local donde se celebraba, hizo entrega al señor Rueda de una tarjeta que decía así:

Á Salvador Rueda y compañía
Para que no me acuseis de una estúpida miopía... allá vá de á diez y seis y unas cuantas arropias.

(Se recibió, entre aplausos, tan oportuno obsequio, al que se hizo los debidos honores.)

Cuando los brindis, el señor Barrena improvisó, entre otras estrofas, la siguiente:

Que un cojo en un periquete venga andando como pueda á introducirse á un banquete en honor del señor Rueda; no es cosa muy natural, mas me queda solo un goce, y es que al cojo se conoce en la manera de andar.

Brindaron en prosa los señores Muñoz Perez (don Antonio), Gonzalez Saenz, Ruiz Fuertes (don Enrique), Romero Torres (don Enrique)... é inútil es manifestar que todo fué encaminado á patentizar la cordialidad de afectos y la grande admiración que todos sentían por el in signe poeta.

Salvador Rueda nos leyó una inédita composición intitulada *La siesta*, hermosamente bella, de una concisión admirable, y que es un verdadero derroche de ingenio.

Terminó dirigiéndonos el siguiente

A mis amigos de Córdoba
De cuantas fiestas mágicas os debo, fiestas de juventud y de hermosura, donde está lo mejor de mi ternura, el recuerdo purísimo me llevo.

Idealizado siempre y siempre nuevo, en vuestros pechos el cariño dura, fuente á cuya gratísima frescura como un sediento me arrodillo y bebo.

En torno mio al veros sonrientes arbol fuera cayendo en vuestras frentes que os ciñera de rosas y de palmas; y estallando en mis hojas la alegría, sacudiendo mis ramas, echaria una lluvia de luz en vuestras almas.

Por último: el señor Montis tuvo sumo acierto al proponer á los comensales dirigiéramos una carta firmada por todos á la anciana madre de Rueda, y que entregáramos á este un ramo de flores, para que al mismo tiempo que con sus abrazos le ofrecia las puras flores del alma, echase á los pies de la virtuosa señora el ramo que enviáramos como testimonio de respeto y simpatías.

Notas Teatrales

Del clásico maestro Suppé era la obra que para anteayer tenia anunciada la notable compañía de opereta italiana, que dirijen los señores Bonazzo y Milzi.

Boccaccio, con su magnífico vestuario, su interesante argumento, su desfile de personajes típicos y su derroche de mujeres de radiante hermosura, llevó al Teatro-Circo del Gran Capitán numerosa y escogida concurrencia.

Conocido es el argumento que se desarrolla bajo la acción de una partitura con artísticos números que deleitan y recrean.

Dina Surano, en su importante papel de protagonista, de gallarda y hermosa figura, con atractivos de simpática belleza;

Clotilde Lombardo, en el suyo de *Fiammeta*, interpretado con arte, gusto musical y conocimientos de consumada cantante; Giuseppina Corpacci, en el de *Beatrice*, ejecutado á perfección; la simpática Annetta Perretti, en el suyo de *Isabella*, y los demás artistas que en el reparto figuraban, contribuyeron de notable modo al éxito liougero de la representación.

En el tercer acto, que indudablemente es el mejor de la obra, Dina Surano y Clotilde Lombardo repitieron el interesante *duo*, pedido con grandes aplausos, que se reprodujeron al terminar por segunda vez el melodioso número del M. Suppé.

Antonio Milzi, en el gracioso recitado en que explica el *mito*, sostuvo la hilaridad del público con sus agudos chistes y oyó espontáneos aplausos.

I coro gran Diol che bella collezione di donne!

Boccaccio entusiasmó á los concurrentes. En conjunto, la representación, digna de la fama de la compañía.

EL PRIMER TROMPA.

Gacetillas.

—Contraste.—Si nos fijamos en el edificio del nuevo mercado y en las cuatro

calles que lo rodean, veremos seguramente el contraste que hay entre la obra particular y la que corresponde al Ayuntamiento. A la sociedad se ha exigido todo, mientras la Corporación municipal deja abandonado el piso que pertenece á la vía pública. Son cosas que llaman la atención.

—Contribuciones.—Las del actual trimestre se cobrarán en las fechas que siguen: Monturque del 20 al 22 de Agosto; Puente Genil del 7 al 12; Cañete del 8 al 10; Pedro Abad del 3 y 4; Belméz del 8 al 12; Blazquez del 9 al 11; Espiel del 9 al 12; Granjuela del 9 al 11; Valsequillo del 9 y 10; Lucena del 8 al 12; Villafranca del 4 al 6; Posadas del 5 al 7; Almodóvar del 3 y 4; Carlota del 4 al 8; Fuente Palmera del 4 al 6; Guadalcazar 5 y 6; Pozoblanco del 7 al 9; Alcaracejos el 7 y 8; Añora del 7 al 9; Conquista del 7 al 9; Dos Torres del 7 al 13; Guijo el 9 y 10; Pedroche 9 y 10; Villanueva de Córdoba el 9 y 10; Villanueva del Duque del 9 al 11; Priego del 6 al 12; Almedinilla del 6 al 9; Carcabuy del 6 al 9; Fuente Tójar del 6 al 9; Rambla del 11 al 13; Montalbán del 9 al 13; Montemayor del 9 al 13; San Sebastián el 11 y 12; Rute del 6 al 10, y Palenciana del 6 al 9.

—El vigía.—La Cancilla se porta;—pues cual comparsa siniestra—nos trae cambios de tiempo,—calor, incendios, tormentas.

—Cultos religiosos.—Con la solemnidad acostumbrada se verificaron anteayer en la real iglesia de San Pablo, á las seis de la tarde, las solemnes vísperas dedicadas al Patriarca Santo Domingo de Guzman, y ayer tuvo lugar la solemne función religiosa que anualmente se le hace al mismo, estando encargado de publicar las excelencias el señor don Esteban Espejo y Reyes, siendo bastante numerosa la concurrencia que asistió á estos actos en ambos días, de devotos de aquel Santo, fundador de la Orden de Predicadores.

—Recaudación.—Hé aquí la obtenida en los felatos de esta capital el día 3 del corriente.—Central 68 pesetas.—Puente 277 y 09 céntimos.—Pretorio 841'82.—San Sebastián 184'74.—Victoria 1034'75.—Nocturno 24'16.—Matadero 950'95.—De las 3.381 pesetas y 51 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro 1551'49.—A la provincia y municipio 1551'53.—Adicionadas 278'49.—En el mismo día del año anterior 3.201'95.

—Pronóstico del tiempo.—Según Noherlesoom, pocos accidentes meteorológicos habrán de registrarse durante la quincena en nuestra Península y con los caracteres que suelen tener las alteraciones atmosféricas. Hoy habrá algunas lluvias tempestuosas, en la región septentrional de España. El 11 y el 14 serán también días tempestuosos.

—En la escala activa.—Ha sido declarado apto para el ascenso en el arma de Infantería nuestro antiguo amigo el comandante don José Fernández Castellón.

—Sesión extraordinaria.—Ayer tarde le celebró la Academia de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes en honor del eximio poeta andaluz Salvador Rueda, quien leyó inspiradas poesías. El señor don Ricardo de Montis leyó también bellas composiciones del autor ilustre de los *Cantos de la vendimia*, y el insigne decano de las letras cordobesas varias suyas muy hermosas.

—Oposiciones á médicos.—Mañana termina el plazo para admitir las solicitudes de los que aspiren á tomar parte en los ejercicios de oposición á médicos segundos de Sanidad Militar, que empezarán en el Hospital militar de Madrid el día 10 del corriente. Los que resulten aprobados serán destinados al ejército de Cuba.

—Grata visita.—Ayer tuvimos el gusto de saludar á nuestro querido amigo é ilustrado colaborador don José de Julián, digno Arcipreste de Montoro.

—En la milicia.—Han sido destinados al batallón cazadores de Cuba, á prestar servicios de práctica, los segundientes de la reserva retribuida, procedentes de la Guardia civil, don Amadeo Sánchez Lirio y don Mannel Gómez Montes, y el procedente del cuerpo de carabineros don Francisco Sábido Martín.

—Viaje.—Ha salido de esta capital con dirección á Lorca, su país natal, el inteligente maestro de capilla de esta Santa Iglesia, don Juan Antonio Gómez Navarro.

—Subasta.—El día ocho subasta la Agencia ejecutiva de Priego cuatro casas y nueve fincas rústicas, por débitos de contribución territorial.

—Efemérides.—Hoy.—1891.—Incendio del barrio de los judíos en San

lla.—1435.—Combate naval de Poza y victoria de los genoveses sobre los marinos de Aragón.—1796.—Batalla de Castiglioni ganada por Napoleón Bonaparte.—1835.—Motín en Barcelona y asesinato del general Basa.

Don Enrique González—Con este epígrafe y precedido de su retrato, hemos visto en un periódico recibido ayer, por el último correo de la isla de Cuba, las siguientes líneas que se refieren al pundonoroso militar, hijo del capitán de infantería y jefe que fué del extinguido cuerpo de seguridad don Francisco González. Dicho periódico se expresa del modo que sigue: «Don Enrique González, segundo teniente del batallón Cazadores de Cataluña número 1, opera á las órdenes del infatigable teniente coronel Vazquez, en la jurisdicción de Cienfuegos. El joven González, hijo de Córdoba, salió de la Academia hace un año, para venir á la campaña de Cuba, donde ha demostrado grandes dotes para militar. Se distinguió notablemente el día veintitres de Enero, en la defensa de un convoy que conducía fuerzas de su batallón, con destino á Pedro Barba.—El teniente don Enrique González, es uno de los muchos hijos de Córdoba que vienen distinguiéndose por su valor y heroísmo en la campaña de Cuba»

Caja provincial.—Anteayer solo ingresaron por reintegro 948'94 pesetas y por Beneficiencia 20.280'15 pertenecientes al periodo de ampliación, sumando con la existencia anterior 21.425'73, de las que se pagaron por el mismo periodo 19.403'50, y quedaron para ayer 2.022'23. Por corriente nada ingresó y se pagaron 11 de las que existían de días anteriores, quedando la existencia de 70'52.

Matadero.—En el de esta capital se han sacrificado durante los días 1, 2 y 3 del corriente 56 reses mayores con ocho terneras rastras, y 187 reses menores, con un total de kilogramos 10.309 y medio.

Al Archipiélago—Según nuestras noticias, en breve pasará con destino á Filipinas el ilustrado oficial de Administración Militar don Clemente García de Castro, que sirvió bastante tiempo en esta capital.

Junta.—Esta tarde á las seis celebrará sesión la Junta provincial de Beneficiencia de Córdoba, en su local, calle de Góngora número 34.

Bronca.—Por los agentes de vigilancia han sido denunciados un hombre y una mujer que en la calle Costanillas maltrataron á una vecina con un palo promoviéndose un fuerte escándalo.

A los excedentes de cupo. De real orden se ha dispuesto que los que de esta procedencia sean llamados á filas puedan alegar en el término de un mes, las excepciones que les asistan.

A la cárcel.—Han sido puestos en la cárcel un hombre y una mujer que estaban reclamados por el señor juez municipal de la izquierda para cumplir arresto.

Pase.—Se ha concedido al sargento de la comandancia de la Guardia civil de Sevilla, José Calderón Casas, á continuar sus servicios en la de Córdoba.

Fagos.—Desde las tres de la tarde en adelante se paga hoy en la Casa Central de Expositos una mensualidad á las nodrizas que lactan niños en esta capital.

Sesiones.—Las administrativas que celebrará en lo que resta de mes la Comisión provincial serán el 7, 13, 18, 22, 26, 28 y 31, y las de quintas el 8, 14, 17, 21, 25 y 27.

Lotería.—En el sorteo del día 11, se distribuirán 1.050.000 pesetas en 750 premios, entre los que figuran 1 de 240.000 pesetas, 1 de 115.000, 1 de 45.000 y 11 de 5.000.

Plezo.—Se ha dispuesto sea de un mes el de presentación de excepciones de los excedentes de cupo.

Guardia municipal.—El número 7 denuncia á dos cocheros de punto que anteayer promovieron reyerta en la calle Ayuntamiento, resultando ambos con lesiones en la cara.—El 15 denuncia á un carrero que en la calle de Mucho Trigo insultó á una mujer.—El 15 denuncia á un cochero de punto que tiene un coche en la parada del Gran Capitán y carece de licencia para su uso.—El 19 dice que en las calles de Osario, Molinos baja y San Fernando, en cada una, hay rota una canchía.—El 16 denuncia á un cochero de punto que dejó abandonado el vehículo en la calle Angel de Saavedra.—El 45 encontró anteayer en la calle Obispo Herrero una caballería menor sin dueño conocido, la cual está depositada en las Casas Consistoriales.

Pensamiento.—El hombre al que aterran las tormentas del infortunio, el viento favorable de la fortuna le hace valeroso y le crea eterno.

Cantar.—Me parece que tus labios son granitos de granada;—quizá porque yo te amo—desde que te ví en la Alhambra.

Mercado de Cabra.—Trigo de 8 á 11'25 pesetas fanega.—Cebada de 6'25 á 6'75.—Escarba de 5 á 5'25.—Guijas á 7'50.—Habas á 8'50.—Garbanzos de 10 á 32'50.—Aceite fresco á 20 reales arroba.—Idem añejo á 22.—Los precios de las carnes, que se han de vender para el abastecimiento público en la semana actual, son los siguientes: Vaca, minimum 1 peseta, maximum 1'02, y borrego 96 céntimos.

Detención.—La guardia civil de Belmez detuvo en la madrugada del día tres del corriente en la huerta denominada «Peña Ladrones», de aquel término, al vecino de Fuente Obejuna, Antonio José Cáceres Galo, por haber insultado y amenazado á Antonio Risquez.

Nombramientos.—Ha sido nombrado depositario de fondos municipales de Cabra don José del Hoyo Aranda y maestro fontanero don Mannel Gomez y Cruz.

Baños.—Dicen de Cabra que cada día acude mas concurrencia á los baños de San Juan, cuyas condiciones medicinales han sido reconocidas por la autoridad científica del señor Sanchez Toca.

Personal.—Ha sido nombrado Agente-representante del Banco Hipotecario en Cabra don Juan Barba Velasco, y es una honrosa distinción para él, pues el Banco solo ha tenido hasta ahora Agente en las capitales de provincia.

El mercado en Palma del Río.—Nuestro activo corresponsal en aquella ciudad nos remite la siguiente nota de los precios medios en el mercado referido:—

Trigo, de 45 á 46 reales fanega.—Cebada de 27 á 29.—Garbanzos de 85 á 90.—Altramuzes de 16 á 17.—Carne de vaca á 1'30.—Borrego 1 peseta.—Como no se ha cogido bastante para el consumo y se halla próxima la sementera, las ventas están paralizadas.

D. E. P.—Ha fallecido en Cabra la señora doña Juana Ucles, esposa de don Juan Vargas, y cuyas virtudes han hecho sea muy sentida su muerte.

De Hinojosa.—La guardia civil del puesto de esta capital, dice que según le comunica el jefe de la línea de Hinojosa en telegrama fecha tres del actual, el Domingo se presentaron en la casa consistorial de aquella villa, unas quinientas personas en actitud de protesta, pero pacífica, por legitimación de terrenos de los baldíos de aquel pueblo, llamados los «Jarales», disolviéndose sin intervención de la fuerza. Témesse que el próximo domingo se reproduzca.

Vacantes.—Se han creado en Almedinilla una plaza de practicante y otra de ministrante en aquella villa, con dotación de quinientas pesetas la primera y cuatrocientas la segunda, y hasta fin de mes se pueden solicitar.

Lucena.—En dicha ciudad se su basta el día diez el servicio del alumbrado público, por el tipo de 12.423 pesetas y 75 céntimos.

División.—Para la organización de la Junta de Asociados ha acordado el Ayuntamiento de Iznájar la división del distrito en cinco secciones.

Cuentas.—Las del Pósito de Doña Mencía se hallan á la vista hasta el día 17 de este mes.

Obras.—Mañana se subastan en el Gobierno civil de esta provincia las obras de la sección de Encinas Reales á Rute, en la carretera de aquella población á Priego.

Robo.—La guardia civil de Guadalquivir dá cuenta de que en la madrugada del día primero del corriente le fueron robadas á José Romero Araez, doscientas cincuenta y tres pesetas cincuenta y cuatro céntimos, en billetes y metálico que tenía en una choza que posee en la dehesa de aquel término llamada «El Baldío», forzando para ello la cerradura del arca, donde guardaba el dinero. Ha sido detenido como presunto autor del robo Serafín Martín Bautista, tambien vecino de aquella villa.

Importación.—La de vinos españoles en la República Helvética, ha aumentado durante un año en 54.000 hectólitros.

Premios.—Dos en metálico ha otorgado el doctor Tebussen, cartero mayor honorario de España, á las composiciones en verso castellano de cinco décimas cuando menos y diez las más en que se ponga de relieve la importancia, mérito y trabajo de los carteros. Las obras han de estar para el 30 de Noviembre en poder del propietario de *La Ilustración Española*.

En Toledo.—Al salir de los toros

el día de Santiago, hubo gran reyerta entre hombres del pueblo y cadetes. Aquellos resultaron con heridas de sable y estos con heridas leves. Varios cadetes ingresaron en la prevención.

Lápida.—De Tánger ha sido enviada por el Ministro de España en Marruecos para el Museo Arqueológico de Cádiz, una lápida romana de bastante mérito arqueológico, y descubierta en terrenos marroquíes.

Los que viajan.—Actualmente se encuentra en Comillas, nuestro distinguido amigo el Excmo. señor Duque de Almodóvar del Río.

Listas.—Son muy largas, y por más de un concepto notables, las que diariamente publica la prensa de Cádiz, referentes á los regalos que hace el vecindario para la rifa de las Escuelas Católicas.

Taurina.—Nuestro paisano el novel diestro Manuel Saco, *Cantimplitas*, estoqueará el domingo próximo en Cartagena.

Alcalde.—El interino de Alanis ha sido suspenso por el juez de instrucción de Cazalla de la Sierra.

Factoría.—La de subsistencias de Sevilla convoca á concurso el día veinte para adquirir varios artículos de consumo.

Comisión.—Una de jornaleros se ha presentado al gobernador de Badajoz pidiendo trabajo, y por telégrafo se ha pedido al Gobierno autorización para ejecutar por administración las obras de las carreteras de Badajoz á Valverde y Leganés.

Elección parotal.—El 16 tendrá lugar la de un Senador por la provincia de Murcia.

Veloz club.—El del Puerto de Santa María ha acordado invitar á varias sociedades para las próximas carreras.

Jugando al dominó.—Caballero: veo que se ha señalado usted 35 puntos en vez de los 15 que le corresponden.—Es verdad: disimule usted; me había engañado.—No señor: el engañado no era usted.

BALNEARIO DE MARMOLEJO

Ampliación de temporada para baños.

Los baños, duchas y pulverizaciones de estas aguas son irremplazables en el tratamiento de las dermatosis de naturaleza atrítica; hiperemias hepáticas y esplénicas; cólicos hepáticos y nefríticos; diabetes sacarina, granulaciones faríngeas, en general en las afecciones dependientes del artrismo.

Para que los bañistas utilicen estas aplicaciones durante el verano, el establecimiento permanecerá abierto al servicio público desde Junio á Septiembre, bajo la inmediata dirección de su Médico-Director.

Estas aguas se beben en todos tiempos. Coches á la llegada de todos los trenes. Fondas y casas recomendadas:

Fonda de los Leones, Hotel de Madrid, Julian Castilla, La Española, la Victoria, Mannels Muñoz, Alfonso Perales, Bartolomé Perales, Viuda de Máximo y Vinda de Padilla.

El día seis del actual es el último señalado por el médico especialista en las enfermedades de garganta, nariz y oídos, director del importante gabinete de consultas y operaciones quirúrgicas establecido en Madrid, Fuencarral, 19 y 21, para curar en Málaga, calle del Marqués de Larios, número 9, á las personas que sufran sordera, flujo de oídos, afecciones de garganta y ozena (fetidez de aliento) Lo avisamos á nuestros lectores por si les conviene utilizar servicios de especialista de fama tan justificada. 3—2

Baños de Mar

EN LAS PLAYAS DE CHIPIONA

A petición de muchas familias queda abierto desde el 1.º de Julio el hermoso Castillo Romano de Chipiona.

El hotel está cargo de los hermanos Ricca, propietarios del Gran Hotel de Europa, Plaza Nueva número 10, Sevilla, donde pueden tratar de su ajuste.

Boletín religioso

SANTO DE HOY.—Ntra. Sra. de las Nieves.—Mañana, La transfiguración del Señor.

JUBILEO CIRCULAR.—Hoy, en la iglesia de San Pablo, costeado por don Ma-

nuel Eguilior y Hoces y su señora doña Rosario Hoces y Losada, en sufragio de su señor padre el Excmo. Sr. Duque de Hornachuelos.

—En la Real Iglesia exconvento de San Pablo, hoy sexto día de solemne novena en honor del Glorioso Patriarca Santo Domingo de Guzmán: se manifestará el Santísimo Sacramento al terminar la misa, que se dirá á las ocho de la mañana. Después del toque de oraciones habrá rosario, oficiado por la orquesta, y motetes; sermón y oraciones propias del Santo Fundador.

—Mañana á las diez y con asistencia de la Ilustre Comunidad de señores Curas Párrocos, tendrá lugar en la iglesia parroquial del Salvador y Santo Domingo Silos, una solemne fiesta en honor de su excelso titular, en la que oficiará una escogida orquesta y predicará el señor don Antonio Rodríguez Pina.

—La Asociación de la Vela establecida en la parroquia del Sagrario celebrará mañana los ejercicios piadosos de costumbre. A las siete y media se dirá la misa, en la que deben comulgar las señoras asociadas, y á las seis de la tarde se manifestará á S. D. M. continuando el ejercicio como en los meses anteriores. Estos cultos son costeados este mes por la señora doña Concepción Martín.

—Los asociados á la corte de María, visitarán hoy á Ntra. Sra. del Patrocinio, en la Compañía.

†
EL EXCMO. SEÑOR
DON JOSÉ RAMON DE HOCES
GONZALEZ DE CANALES
Conde y duque de Hornachuelos, Marqués de Santa Cruz de Paniagua
(Q. E. P. D.)
Falleció el día 5 de Noviembre de 1895

Por concesión de nuestro excelentísimo é Ilustrísimo Prelado estará S. D. M. de manifiesto en la Real Iglesia de San Pablo.

Todas las misas que se digan hoy, en la capilla de Nuestra Señora del Rosario de la misma, por los señores sacerdotes designados al efecto, serán aplicadas en sufragio de su alma.

Sus hijos don Manuel Eguilior y doña Rosario Hoces y Losada, ruegan á sus amigos le encomienden á Dios Nuestro Señor y á la Santísima Virgen del Rosario.

Nuestro Excmo. é Ilmo. Prelado tiene concedidos 40 días de indulgencias por cada misa, comunión ó parte del Santo Rosario.

†
Noveno aniversario.
EL EXCMO. é ILMO. SEÑOR
DON ANTONIO LOPEZ ZAPATA
Conde que fué de Cañete de las Torres
Falleció el 6 de Agosto de 1887.
—R. I. P.—

Todas las misas que se celebren el seis del presente mes, en la capilla de la Purísima Concepción, nave del Sagrario de la Santa Iglesia Catedral, serán aplicadas en sufragio por el alma de dicho excelentísimo señor.

Su hija la Condesa de Cañete de las Torres ruega á sus amigos lo tengan presente en sus oraciones.

†
EL EXCMO. SEÑOR
D. JOSÉ RAMON DE HOCES
Y GONZALEZ DE CANALES
Conde y Duque de Hornachuelos, Marqués de Santa Cruz de Paniagua
(Q. E. P. D.)
Falleció el día 5 de Noviembre de 1895, despues de recibir los Santos Sacramentos

Todas las misas que se celebren mañana en la Capilla de la Expectación de la Santa Iglesia Catedral, por los señores sacerdotes invitados al efecto, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

Nuestro Excmo. é Ilmo. Prelado tiene concedidos 40 días de indulgencias por cada misa que oyeren, segada comunión que aplicaren y parte de rosario que rezaren por el alma de dicho señor.

Su desconsolada viuda suplica á todas las personas piadosas lo encomienden á Dios Nuestro Señor.

Espectáculos.

TEATRO-CIRCO
DEL GRAN CAPITÁN
Gran compañía de opereta italiana
Función para hoy dividida por secciones.
Primera sección.—A las nueve.—Primer acto de la magnífica opereta en tres, *Re é coscritto. (El rey que robó)*
Segunda sección.—A las diez.—Segundo acto de la misma.
Tercera sección.—A las once.—Tercer acto de la misma.

Ultima hora

SERVICIO TELEGRAFICO PARTICULAR del «Diario de Córdoba»

Madrid 5 (2 madrugada.)
En el Congreso quedó aprobado el presupuesto de Hacienda. En el Senado, el señor Romero Girón demostró las deficiencias de que adolece la organización de los Tribunales, ocupándose del presupuesto de Gracia y Justicia. —EXPRESS.

Madrid 5 (2'10 madrugada.)
Telegrafian de la Habana que está agoniando á consecuencia del vómito, el teniente de artillería señor Pozuelo.

Lisboa ha quedado á oscuras. Continúa la huelga de los operarios de la fábrica de gas.

Los obreros españoles se han unido á los huelguistas.—EXPRESS.

Madrid 5 (2'15 madrugada.)
Los insurrectos han atacado el tren de Tacatán, en la línea de Artemisa, resultando muerto el teniente Ayudes y un soldado y ocho heridos.

Al enemigo se le hicieron ocho muertos.—EXPRESS.

Madrid 5 (2'25 madrugada.)
Cien hombres del batallón de Andalucía sostuvieron un reñido combate contra mil rebeldes en Caguana, matándonos cuatro soldados y al teniente González.

El enemigo se le causaron numerosas bajas.—EXPRESS.

Madrid 5 (2'35 madrugada.)
Dícese que el señor Silvela iniciará en el Congreso un debate sobre la conveniencia de declarar dicha Cámara en sesión permanente.

En los círculos políticos se dice que el Gobierno aplazará la aprobación de los proyectos referentes á las minas de Almadén y el de auxilios á las compañías de los ferrocarriles.—EXPRESS.

Madrid 5 (2'35 madrugada.)
El despacho oficial de Cuba confirma lo ya telegrafiado acerca del combate sostenido por nuestras tropas en Caguana.

Nuestras bajas ascendieron á 53 entre muertos y heridos.

Las del enemigo 40 muertos. También dá cuenta de otros pequeños encuentros.—EXPRESS.

Imprenta del DIARIO DE CÓRDOBA.

LA FORESTAL ALMACEN DE MADERAS DE FLANDES Y DEL PAIS SITUADO EN LA PLAZA DE COLON ESQUINA A LA PUERTA DE OSARIO

En este establecimiento, el más antiguo y acreditado de esta capital, se realizan las grandes existencias que hoy hay, con rebaja de precios.

CHOCOLATES DE SAN IGNACIO DE LOYOLA

Estos exquisitos y famosos chocolates compiten por su bondad y pureza con los mejores que hasta el día se conocen. De venta en esta capital, en la confitería «La Esmeralda», Gondomar 19; don Salvador Ogazón, Arco Real, y don Lucas Gómez, Pedro López.

CARRUAJES DE ALQUILER

Servicio permanente, pudiéndose utilizar tanto dentro de la población como para expediciones fuera de la misma

COCHES A TODOS LOS TRENES

Avisos: Ensebio Sanchez, ferretería, Duque Hornachuelos 8 (antes Paraíso).

Teléfono 145.—Cochera 146

NO MÁS CANAS!!



ACEITE DEL SERRALLO

Restaurador progresivo é infalible; devuelve al cabello cano su primitivo color, ¡probad y os convenceréis! No contiene nitrato de plata; no mancha la ropa ni la piel.

LA JEREZALINA

Tintura instantánea para el cabello y la barba, superior á todos sus similares

TÓNICO CAPILAR

Descubrimiento prodigioso contra la calvicie.—Limpia, perfuma y tonifica el cabello; contiene su caída y lo hace brotar nuevamente, comunicándole brillo, vigor y hermosura.

LICOR DE PERSIA

DENTÍFRICO SIN RIVAL para el embellecimiento y conservación de la dentadura y para perfumar deliciosamente el aliento. Preservativo y curativo de todas las enfermedades de la boca y calmante instantáneo de los dolores de muelas.

FUERA CALLOS!!

QUIEN LOS TENGA ES PORQUE QUIERE, pues los callos, ojos de gallo y durezas de los pies, se extirpan radicalmente en una semana con el maravilloso BALSAMO ORIENTAL.

Véndese en las peluquerías, perfumerías, droguerías y farmacias

Depósito en Córdoba, Librería 26, Droguería de los señores Jimenez Barea y M. Maraña.

LA URBANA

COMPANIA ANONIMA DE SEGUROS A PRIMAS FIJAS SOBRE LA VIDA



Establecida en Paris 8, calle Le Poletier, desde el año 1865

Vigilada por el Gobierno francés

Autorizada en España por R. O. de 18 de Octubre de 1881

FONDOS DE GARANTÍA

Las existencias de la Compañía (capital social de DOCE MILLONES DE FRANCOs, reservas etc.) representadas por fincas, metálico, valores mobiliarios clases de 1.ª clase, alcanzan en 31 de Diciembre de 1891,

80 millones de francos

Trescientos veinte millones de reales

Es de importancia notar que la Compañía las evalúa al precio que han costado muy inferior al que en la actualidad valen y representan. Representante en Córdoba, don Rafael Gonzalez Lopez, Madera Alta 30.

SOLUCION PAUTAUBERGE advertisement with logo and text describing a chest medicine.

NO MAS VELLO Los «Polvos Cosméticos de Franch», son y mejor depilatorio instantáneo é infalible conocido hasta hoy; útil para las señoras que tengan vello en el rostro y los brazos, pues con él pueden destruirlo para siempre sin que vuelva á reproducirse. Precio: 2'30 pesetas bote en todas las perfumerías y farmacias bien surtidas. Al por mayor, en Barcelona, Borrrell hermanos, farmacéuticos, Asalto 52, quienes lo remiten por correo certificado á cualquier punto de España mandando una libranza de giro mútuo de valor de 3 pesetas.

SIMIENTE DE LINO TARIN advertisement for a medicinal product.

PIANOS

de la construcción más sólida que se han inventado hasta el día. Unicos que resisten los cambios de temperatura de nuestro clima sin desafinarse. Elogiados y recomendados por eminentes profesores de música, y premiados con medalla de oro en cuantas exposiciones han sido presentados. Clases y precios en competencia, y ventas al contado y á plazos, garantizando sus buenos resultados. Cambios por usados, alquileres, reparaciones y afinaciones. F. Sanchez Gama de Albornoz, Morera 3, Córdoba.

CASA DE BANOS É HIDROTERAPIA

BAJO LA DIRECCIÓN DE

D. ENRIQUE HERNANDEZ

CASA FUNDADA EN 1870

CALLE DE SAN ALVARO NÚMERO 16 (entre las plazas de las Tendillas y San Miguel)

PRECIOS

Table with columns: CLASES, Baño suelto, Porabono de diez baños en adelante. Lists prices for various bath services.

Los demás baños compuestos medicinales, á precios convencionales. Consúltese antes al médico el tiempo, número y graduación del baño. Horas: de seis de la mañana en adelante.

16, calle de San Alvaro, 16

ENTRE LA PLAZA DE LAS TENDILLAS Y S. MIGUEL



BALSAMO DE NEURALGINE

Gran remedio para la curación del reumatismo, neuralgia, gota sciatica, lumbago, contusiones, torceduras y toda clase de punzadas y dolores nerviosos. Cura como por encanto.

Ninguna preparación en la tierra iguala á la Neuralgine como remedio externo, seguro, sencillo y eficaz. Su baratura la pone al alcance de todos, y cualquiera que sufra algún dolor puede inmediatamente tener una prueba poco costosa y positiva de sus virtudes.

De venta en todas las boticas y droguerías al precio de tres pesetas franco. Trade Mark Registered. St. James Laboratory.—Esstville. En Córdoba, Fuentes hermanos.

Venta.

Se hace de la casa principal calle Duque de Hornachuelos núm. 1 (antes Paraíso) con bastantes habitaciones, agua de pié de la Sociedad de participes, patios, cuartos, azotea y demás dependencias propias. Se oyen proposiciones y se dan informes en la calle de Fernando Colón, núm. 1.

Se vende ó se arrienda la planta baja ó primer piso de la casa número 48 calle de San Francisco, con agua de la mejor que se bebe en Córdoba, y en todos los sitios de la casa que es necesaria, con sus llaves, y una de las mejores y más cómodas de la Agerquía. Además se vende otra, número 8, en la calle San Eulogio, con quince habitaciones. También se vende la posesión de San Antonio, una de las más bonitas del término de Córdoba, y á poco más de hora y cuarto de esta población: se puede ir hasta la linde en carruajes y hasta la casa. Todo se vende á plazos, y libre de todo gravamen. s4-3

Venta de madera. Se hace de 2.327 chaparros, 83 encinas, 375 acebuches, 5 alcornoques y 441 álamos negros, que se han señalado en la hacienda de Cobatillas, término de Almodóvar del Río, para cortarlos en la menguante de Agosto próximo, oyendo proposiciones hasta el 10 del mismo mes, don Pedro Toro, el cual podrá manifestar á quien lo desee las condiciones de dicha venta. s8-3

Se venden dos pavos reales: para verlos y tratar, Madera Alta 7. s4-4

Arrendamiento. Desde el día se hace de las casas Pedro Rey 3 ó Isaac Peral 9: para tratar, San Pablo núm. 46. s4-4

Se arrienda un piso principal en la calle Mascarones 2. Darán razón, Mermol de Bañuelos 5. s4-4

Se vende un buen esquimo de higos chumbos, ó por cientos, en la calle Espartería 5. s4-4

Venta. Se hace de una imagen del Señor con dosel, propio para un colegio ú oratorio: para verlo y tratar, Buen Pastor número 17. s4-4

Arrendamiento. Se hace desde San Miguel próximo de la dehesa de los Villares y sus agregados, ya en conjunto ó en suertes: para tratar con su dueño, Moriscos 32. s10-4

Arrendamiento. Se hace desde el día de una cuadra con pozo abundante en el interior de la misma, y capacidad para seis caballerías, y de un granero en piso principal, de la casa calle Leones 9. Y desde primero de Enero del año próximo, de dos suertes de olivar unidas entre sí, compuestas de 400 olivos de primera calidad, al pago de Madroñales Bajos, término municipal de la villa de Guadalezar, y como á una legua de la misma: para tratar de todo, con don Manuel Lopez Dominguez. s8-5

Ama de cría. Para casa de los padres desea colocación María de la Sierra Roldán, de 23 años, con buenos informes, que vive calle Empedrada 3, barrio de Santa Marina. s4-2

Arrendamiento. Desde el día se hace de los porcales número 3, 5 y sin número en la Cuesta de Luján: para tratar, con don Pedro de Toro y Lovato, Carniceros 1. s4-2

Arrendamiento. Se hace desde el día de la casa número 15 calle Gran Capitán; desde primero de Enero de 1897 próximo, del cortijo de Tocina, y desde primero de Febrero de 1897 también del olivar de Picacho: para tratar, con don Pedro de Toro y Lovato, Carniceros 1. s4-2

Arrendamiento. Se hace desde primero de Enero próximo del cortijo «El Cuadrado», término de Castro del Río, compuesto de 222 fanegas de labor al tercio: informarán en Córdoba, Góngora 11. s4-2

Arrendamiento. Se hace desde el día de la casa número 2 calle Leiva Aguilar y del portal número 11 calle Juan Rufo. En la casa número 17, calle Fernando Colón, informarán de sus precios y condiciones. s4-2

CITRATO DE MAGNESIA KING advertisement for a medicinal product.

AUMENTA TÓNICO ORIENTAL advertisement for a hair care product.

Depósito al por mayor señores Vicente Ferrer, Barcelona.

Arrendamiento. Se hace desde el día de un buen departamento en la calle Comedias 25: para tratar, Mayor de Santa Marina 4 (estanco). s4-2

Desde el día se arrienda la casa número 9 calle Ramirez Arellano: para tratar, Buen Pastor 9. s4-2

Arrendamiento. Desde el día se hace de las casas números 54 y 54 duplicado, y la número 62 calle Alfonso XII: para tratar, en la número 60 de la misma calle. s4-2

Arrendamiento. Desde el día se hace en 55 reales mensuales de la casa número 14 calle Siete Revueltas (Santiago): para tratar, con su propietario, don Francisco de Paula Alvarez, San Pablo 21 y 23. s4-2

Arrendamiento. Desde San Miguel en adelante se hace del cortijo «Camarero alto», en la campiña de este término, compuesto de 450 fanegas de tierra de labor al tercio, abundante de pastos y con dos magníficos aguaderos: Tiene albergues nuevo: de pié de hato, levantados por el señorío: para tratar, con su dueño, el señor Marqués de Santa Rosa, en esta capital. s8-2

Venta de maderas

En subasta extrajudicial se enagran 2.060 pinos rollizos, 663 álamos negros de diferentes clases, 25 blancos y 415 matas de castaño, todo ello señalado de corta en las haciendas Aguardentera, Parrillas, Pan y pasas, Peñas, San Lorente y San Pablo, sitas en la sierra de este término, propias del excelentísimo señor Duque de Rivas, cuyo acto tendrá efecto el día 5 de Agosto próximo, á las 12 de su mañana, en la casa administración de S. E. en esta ciudad, calle Cristóbal Colón número 29, donde está de manifiesto el pliego de condiciones. s4-3

En una casa sin número en el campo de la Victoria, propiedad de don Rafael Castellano, sita entre la puerta de la Trinidad y la de Almodóvar, se arriendan dos departamentos compuestos de alto y bajo, con agua de pié y completamente independientes: su renta mensual de cada uno 45 pesetas: para tratar, San Fernando 145. s4-4

Arrendamiento. Desde el día se hace de la casa calle Mucho Trigo 22: se trata, Llineros 84. s4-3

Venta. Se hace de una casa con seis habitaciones, cuadra, pajar y demás servidumbres, en la plazuela de Tafures 3: para tratar, Moriscos 12. s4-3

Pinos. Se oyen proposiciones para la venta de los señalados en la hacienda de Ballesteros: razón, Duque de la Victoria 4. s4-3

Arrendamiento. Desde el día se hace de la casa principal calle Carlos Rubio 5: razón, Duque de la Victoria 4. s4-3

Arrendamiento. Desde el día se hace de varias habitaciones altas y bajas, y un espacioso local apropiado para establecimiento, en la calle del Sol número 126: darán razón, Llineros 60. s10-3

Se arrienda desde el día un departamento amplio en la casa número 111 calle Agustín Moreno. En la misma darán razón. s4-3

Pérdida. Se ha extraviado un perro muy chiquito con ocho meses, blanco, con cara y orejas negras. La persona que sepa su paradero, ó lo entregue en la casa número 1 de la calle Horno de Porras, además de agradecerse será gratificada. s4-4

Limpieza de calzado

Y ZAPATERIA 5, Gondomar 5

En este establecimiento se limpia toda clase de calzado con betunes especiales. Para el de color se usa el ADE-REZO DANDY, que lejos de perjudicar la piel la suaviza y no ensucia la ropa. Se construyen y componen todo clase de calzados con prontitud y esmero. Hay betunes y cremas de varios colores, y cepillos de las mejotes fabricas conocidas, todo á precios económicos.

OBRAS musicales del maestro Martinez Rücker que se hallan de venta en el almacén de música y pianos del señor Sanchez Gama, y en la papelería de los señores Moína hermanos, calle Gondomar.

PIANO SOLO

Estudio en fá menor núm. 1; Estudio en sol menor núm. 2; La Arrizada (tanda de vales); Capricho Andaluz; Overtura en re menor (Reducción).

PIANO Y CANTO

«Lontan dall'idolo», romanza; «Rappelle-toi», melodia; «Chanson de Berberini», idem; «Kadondja», idem; «Lamento del paggio», idem; «Chanson», idem; «Povero fiore...», idem; «Córdoba!», Canción en valia.

PIANO, VIOLIN

VIOLONCELO

«Gavota», estilo antiguo. s10-3 Arrendamiento. Desde el día se hace por sesenta reales mensuales de la pequeña y cómoda casa calle Cardenal Gonzalez 75. Informes, Leones 16. s4-4

Pastos. Se venden en los cortijos del Judiguelo y Torre Juan Gil el año, término de esta población, hasta San Miguel del corriente año, para 200 cabezas de ganado lanar: para tratar del precio y condiciones, en los mismos cortijos. s12-1

Arrendamiento. Desde el día se hace de la casa calle Juan Rufo número 42: darán razón, en la casa número 29 de la misma calle. s6-3

Venta. En precio módico se venden dos máquinas de aparar calzado, varias hormas y un mostrador. En la calle de Alcántara 13, darán razón. s4-4

E. ALMENARA

Claudio Marcelo 5

CÓRDOBA

Fotografías por todos los sistemas conocidos, con gran exactitud y esmero. Ampliaciones, reproducciones, vistas, pinturas y cromotipos. Regalo: 3 hermosos retratos Prusianos á pesetas privilegio en retratos de relieve.

Se vende lana negra y blanca, de superior calidad, en la calle Cabezas 2. s8-3

AFINADOR MECANICO

DE pianos, órganos y melodiums

Se hacen reparaciones y afinaciones con equidad, prontitud y esmero, por el acreditado organero de esta capital Rafael Perez y Cruz; se reciben avisos en su nuevo domicilio, plazuela de la Magdalena, número 9. s-1

Arrendamiento. Se hace desde el día de un piso principal calle de San Francisco 61: en la misma darán razón de su precio y condiciones. s4-3

Arrendamiento. Desde el día se hace del piso alto de la casa número 17 calle Huerto de San Andrés: tiene seis habitaciones, comedor y cocina. También se arrienda la casa número 1 calle San Eloy: para tratar del precio y condiciones, con su dueño, que vive calle Horno del Duende 2. s4-3

Se arrienda desde el día un departamento amplio y con vistas á la calle, en la casa número 111 calle Agustín Moreno: para tratar, en la misma. s4-3

Venta de maderas

Se hallan señaladas para su corta en la menguante del próximo Agosto, en las alamedas de la Vega de Aranjó, término de Montoro, las maderas que apreciadas á continuación se expresan: 135 trozas de álamo negro á 2 pesetas; 270, 76 limones á 3, 228; 240 raberes á 1'25, 800; 35 vales para carro á 152; 32 tiros de carreta á 9, 288; 30 pedazos varios á 0'50, 18; 3 álamos blancos, grandes, á 50 pesetas, 150; 12 idem más pequeños á 9, 108. Total, 1.514 pesetas. Sobre cuya cantidad se oyen proposiciones en casa de don Manuel Matilla, Administrador del excelentísimo señor Marqués de la Vega de Aranjó, en Córdoba, calle Mascarones números 12, 14 y 16. s4-1